

La société d'aujourd'hui met à disposition des individus pléthore d'objets, de substances, de loisirs prêts à la consommation et au plaisir immédiat. Les adolescent-e-s, en pleine construction, sont un public particulièrement sensible à cette offre qui stimule et fait miroiter tous les possibles. Quels sont les enjeux autour de la rencontre entre ces jeunes et ce contexte sociétal? Comment accompagner des adolescent-e-s aux prises avec des conduites addictives?

Cette journée d'étude, développée à partir de l'expérience de l'unité DEPART, invite à une réflexion autour du devenir adolescent dans une société stupéfiante.

Entre réflexions socio-historiques sur les addictions et partages autour de la rencontre avec l'adolescent-e consommateur-trice, nous tenterons de faire émerger des clés pour nous aider à accompagner ces adolescent-e-s extraordinaires.

LIEU

Hôtel Alpha-Palmiers
Rue du Petit-Chêne 34
1003 Lausanne

CRÉDITS DE FORMATION

6 crédits sont attribués pour la participation à la journée

Les attestations seront délivrées à l'issue du symposium

RENSEIGNEMENTS

Auprès du secrétariat de DEPART
021 314 77 54

INSCRIPTIONS

Frais d'inscription 50.-CHF
Inscription obligatoire avant le 25 avril 2024 et dans la limite des places disponibles

L'inscription aux ateliers se fera sur place

www.cepssp-enfant-ado.ch/fr/conferences



Département de psychiatrie

20 ans de l'unité DEPART

Être adolescent-e dans une société stupéfiante!

Symposium - 16 mai 2024
Hôtel Alpha-Palmiers, Lausanne



8h	ACCUEIL
8h30	ALLOCATION Mme Rebecca Ruiz → Conseillère d'Etat en charge de la Santé, Vaud
8h45	MOT DE BIENVENUE Pre Kerstin von Plessen → Cheffe du service universitaire de pédopsychiatrie de l'enfant et de l'adolescent et du département de psychiatrie du CHUV
9h	Introduction → 20 ANS DE L'UNITÉ DEPART: ÉVOLUTIONS ET DÉFIS Dre Line Guillod → Pédopsychiatre, médecin associée et co-responsable de l'unité DEPART Kathia Bornand → Intervenante sociale et co-responsable de l'unité DEPART
9h15	INTERLUDE MUSICAL Duo 64. Sarah Velazco violoniste et Guillaume Geny guitariste
9h30	Conférence → DU MANGEUR D'OPIUM À L'ACCRO AUX ÉCRANS Mme Aude Fauvel → PHD maître d'enseignement et de recherche en histoire de la médecine Mme Emilie Bovet → PHD maître d'enseignement à Haute Ecole de Santé Vaud — <i>Au croisement de l'histoire et de la sociologie, notre intervention explore l'évolution des visages de l'addiction au fil des décennies.</i>
10h30	PAUSE-CAFÉ
11h	Conférence → ACCOMPAGNER L'ADOLESCENT-E DANS UNE SOCIÉTÉ ADDICTOGÈNE, QUESTIONS ET ENJEUX Pr Jean-Pierre Couteron → Psychologue-psychothérapeute Ex-président de l'ANIT (association nationale des intervenants en toxicomanie) — <i>L'adolescence marque la période d'exploration de la capacité à interagir avec le monde. Face à l'essor de substances et techniques facilitant cette expérience, comment nos approches professionnelles peuvent-elles préserver la temporalité longue et progressive de la vie humaine?</i>
12h	INTERLUDE MUSICAL
12h15	REPAS
13h30	ATELIERS À CHOIX: 1, 2, 3, 4
14h30	PAUSE
15h	Conférence → COMPRENDRE LES DIGIBORIGÈNES Yann Leroux → Dr en psychologie et psychothérapeute, Bordeaux-France — <i>La conférence offre des connaissances pour comprendre les défis et opportunités du numérique chez les adolescent-e-s, aidant les professionnel-le-s à les guider de manière sécurisée dans les espaces numériques pour favoriser leur développement social, psychologique et émotionnel.</i>
16h	INTERLUDE MUSICAL
16h15	TABLE RONDE Animation par Mme Viviane Prats → Pre honoraire Haute Ecole de Travail Social Lausanne (HETSL)
17h15	CONCLUSION ET REMERCIEMENTS
17h30	FIN DE LA JOURNÉE

ATELIER 1 13h30

PROMOUVOIR LA SANTÉ PSYCHIQUE DES ADOLESCENT-E-S: UN DÉFI AU QUOTIDIEN?

Mme Alexia Fournier Fall → SantéPsy.ch

— *Cet atelier permettra d'aborder les leviers d'action importants pour promouvoir la santé psychique des adolescent-e-s, ainsi que différents outils à disposition des professionnel-le-s.*

ATELIER 2 13h30

UN DISPOSITIF DE SOIN ET DE RÉSEAU INNOVANT DANS L'ACCOMPAGNEMENT DES JEUNES

Par les membres du groupe → Les Midi-Adolescents

— *Cet atelier présentera un travail de réseau pluridisciplinaire et interinstitutionnel alliant réflexion sur des situations cliniques, partage de pratiques et du vécu face à la complexité de interventions. Cette démarche offre une alternative à des rencontres souvent trop courtes ou l'action est au centre des décisions.*

ATELIER 3 13h30

UNE CONSTELLATION AUTOUR DU DISPOSITIF DE SOINS DES ADOLESCENT-E-S

Corina Gogalniceanu → Responsable de Ciao.ch, Amélie Giafferi → Pro-Juventute

— *Ciao.ch, ontécoute.ch et le 147.ch offrent aux jeunes un espace d'informations, d'écoute, d'échange et de soutien confidentiel/anonyme et gratuit. Cet atelier offrira la possibilité de découvrir ces services et de réfléchir sur la manière d'articuler au mieux nos pratiques.*

ATELIER 4 13h30

LA CRÉATIVITÉ DANS LE DISPOSITIF D'ACCOMPAGNEMENT DES ADOLESCENT-E-S EXTRAORDINAIRES

Evelyne Paez, Sebastien Waridel et Line Guillod

— *L'expérience des professionnel-le-s de terrain des équipes du DIOP (dispositif d'intervention et d'observation pluridisciplinaire), du Tribunal des mineurs et de DEPART.*